



Les coûts de l'abus de substances au Canada 2002 : document d'information

En 1996, le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies (CCLAT) a publié la toute première estimation détaillée des coûts sociaux de l'abus de substances au Canada (*Les coûts de l'abus de substances au Canada : une étude sur l'estimation des coûts*). L'étude estimait ces coûts à 18,45 milliards de dollars, selon des données recueillies en 1992, et elle a pu être réalisée grâce à l'élaboration, lors d'une série de réunions de spécialistes internationaux tenues par le CCLAT, de lignes directrices fiables sur l'estimation des coûts. Aucune étude exhaustive sur les coûts sociaux de l'abus de substances n'a été réalisée au Canada depuis 1996, et les données alors utilisées sont maintenant vieilles de plus de dix ans.

La nouvelle étude (*Les coûts de l'abus de substances 2002*) a été entreprise en 2003 par le CCLAT avec l'aide de divers partenaires fédéraux et provinciaux. Le projet a été réalisé par un groupe de travail multidisciplinaire composé d'universitaires provenant de divers établissements et dirigé par Jürgen Rehm, Ph.D., du Centre de toxicomanie et de santé mentale. Comme la nouvelle étude repose sur des chiffres de 2002, elle comble un fossé statistique de dix ans. En outre, elle bénéficie des progrès accomplis dans les méthodes d'estimation des coûts, qui permettent d'interpréter plus fidèlement les données.

L'étude actuelle tire également profit de nouvelles sources d'information, qui brossent un portrait plus précis des coûts sociaux liés à l'abus de substances au Canada. Ainsi, elle fournit plus de données sur les effets de la fumée secondaire que dans l'étude de 1996. En outre, le CCLAT a commandé, après l'estimation des coûts de 1996, une étude spéciale visant à mieux évaluer le nombre de crimes attribuables à l'abus de substances; ces nouveaux chiffres sont également inclus dans la présente étude.

Qu'est-ce qu'une « étude sur les coûts »?

Il existe divers types d'études sur les coûts. *Les coûts de l'abus de substances au Canada 2002* est une étude sur le coût des maladies fournissant des « coûts totaux », que l'on calcule en comparant tous les coûts externes de l'abus de substances avec une situation hypothétique où il n'y a aucun abus de substances.

Un autre type d'estimation vise les « coûts évitables » et établit une distinction claire entre tous les coûts générés par l'abus de substances et la proportion de ces coûts qui pourrait être évitée par l'instauration de politiques et de programmes appropriés. Santé Canada, en collaboration avec un groupe international d'experts, a coordonné l'élaboration de Lignes directrices internationales pour l'estimation des coûts évitables de l'abus de substances. Le projet a pris fin en décembre 2005, et les lignes directrices seront rendues publiques, dans les deux langues officielles, au printemps 2006.

Grâce aux données de la présente étude, nous serons un jour en mesure d'évaluer le montant des coûts évitables. L'étude est cependant complète en elle-même : elle offre une vue d'ensemble de l'ampleur globale des coûts sociaux attribuables au tabac, à l'alcool et aux drogues illicites, et cette compréhension est indispensable pour que les gouvernements et les intervenants accordent une grande priorité aux questions de toxicomanie dans le programme gouvernemental.

Canadian Centre on Substance Abuse

75 Albert Street, Suite 300, Ottawa, Ontario K1P 5E7 Tel: (613) 235-4048 Fax: (613) 235-8101 Internet: <http://www.ccsa.ca>

Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies

75, rue Albert, bureau 300, Ottawa (Ontario) K1P 5E7 Tél.: (613) 235-4048 Téléc.: (613) 235-8101 Internet: <http://www.ccsa.ca>



Combinée à une analyse des coûts évitables, cette étude permettra aux décideurs de mieux attribuer leurs ressources pour atteindre une efficacité optimale.

Toutefois, la présente étude ne mesure pas l'incidence de l'abus de substances sur les budgets gouvernementaux et ne constitue ni une analyse avantages-coûts, ni une analyse coûts-efficacité des programmes de traitement de la toxicomanie.

Notes biographiques

Jürgen Rehm, Ph.D., scientifique chevronné et co-chef de la Section de la santé publique et des politiques de réglementation, Centre de toxicomanie et de santé mentale

Jürgen Rehm est le chercheur principal de l'étude *Les coûts de l'abus de substances au Canada 2002*. Il mène des recherches axées sur l'épidémiologie de la consommation et de l'abus de substances, les politiques de toxicomanie et les évaluations économiques. Au cours des 10 dernières années, il a diffusé plus de 300 publications examinées par des pairs et a reçu plus de 40 subventions dont plusieurs millions de dollars en financement.

Michel Perron, directeur général, Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies

Michel Perron est le principal porte-parole du CCLAT pour l'étude *Les coûts de l'abus de substances au Canada 2002*. Il a été nommé directeur général en 1999 et est chargé de la vision stratégique, de l'orientation et du leadership quotidien du CCLAT, l'organisme national canadien de renseignements sur les toxicomanies.

Michel a su diriger le CCLAT dans une période de croissance décisive, tant au niveau de la taille que du mandat, et a été l'un des premiers à défendre le besoin d'un Cadre national d'action pour réduire les méfaits liés à l'alcool et aux autres drogues et substances au Canada, initiative qui est maintenant en cours à l'échelle du Canada. Sous son leadership, le CCLAT continue à élargir la portée de ses activités et à solidifier sa position à titre de principale ressource nationale sur les questions relatives à l'abus de substances.

Il est possible de consulter *Les coûts de l'abus de substances au Canada 2002 : Points saillants* sur le site www.cclat.ca.

Canadian Centre on Substance Abuse

75 Albert Street, Suite 300, Ottawa, Ontario K1P 5E7 Tel: (613) 235-4048 Fax: (613) 235-8101 Internet: <http://www.ccsa.ca>

Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies

75, rue Albert, bureau 300, Ottawa (Ontario) K1P 5E7 Tél.: (613) 235-4048 Téléc.: (613) 235-8101 Internet: <http://www.ccsa.ca>